
梁振英表示，粵港澳大灣區的9個廣東
省城市總人口是香港的10倍，相關生

產總值亦是本港的4倍多，認為香港要把握
機遇與鄰近城市合作，從中獲益，但大灣
區合作發展需有策略亦要有優次，香港是
國家與世界的超級聯繫人，要積極投入大
灣區發展，香港要「集中力量辦大事」，
包括提升技能，做好網絡建設。
李家超透過視頻致辭指，在「一國兩

制」的原則下，香港擁有無可比擬的優
勢，既有國家政策有力支持，又有國際互
聯互通。香港憑藉在粵港澳大灣區的獨特
地位，香港作為聯繫國家與世界的重要紐
帶的角色更上一層樓。
他說，在國家「十四五」規劃支持

下，香港銳意發展成為國際創新科技中

心。這將為香港打開新的大門，與大灣區
其他城市和整個世界產生協同效應。他並
提到，建設「北部都會區」既能夠為本港
提供創科土地，亦可匯聚本地、大灣區其
他城市及海外人才。

張廣軍：不斷擴大國家科技計劃對港開放

國家科技部副部長張廣軍昨亦以視頻
致辭，指深圳、香港、廣州創新集群，全
球創新指數連續多年居全球第二，一系列
重大科技基礎設施和重大創新合作平台加
快落地。粵港澳大灣區、國家技術創新中
心以及各類新型研發機構快速發展。科技
部會同相關部門持續推進科研資金和人類
遺傳資源過境，不斷擴大國家科技計劃對
港澳開放，大力支持港澳建設國家重大研

發基地和創新平台，科研儀器進口免稅政
策惠及港澳高校在內地的研發機構。
另外，中國工程院院長李曉紅昨作開

幕主題報告，討論中國工程院與粵港澳大
灣區發展的工作。李曉紅說，為建設高水
平人才高地，中國工程院強化內地香港交
流合作，鼓勵和支持院士積極投身粵港澳
大灣區建設，舉薦優秀工程科技工作者，
吸收更多港澳地區傑出工程科技專家加入
院士隊伍。
此次高峰會議設立開幕式、四個分組

會議及院士論壇，探討大灣區的可持續發
展。在港中國工程院院士，內地與港澳地
區以及來自紐約、加州、東京等著名高
校、科研機構的專家學者和創科企業代表
共200多人參加會議。

香港工程科學院（HKAES）昨起一
連兩日在香港會議展覽中心舉辦「2023
年度國際灣區高峰會議」，與會者圍繞
「創新、科技、產業和創科生態系統」
主題展開討論。全國政協副主席梁振英
作峰會演講，強調香港應把握機遇與鄰
近城市合作，但同時大灣區合作發展需
有策略亦要有優次，香港應「集中力量
辦大事」，包括提升技能，做好網絡建
設。行政長官李家超透過視頻致開幕
辭，認為建設「北部都會區」既能為本
港提供創科土地，亦可匯聚本地、大灣
區其他城市及海外人才。
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美國式豪奪
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中共中央政治局委員、中
央外事工作委員會辦公室主
任王毅，在德國出席慕尼
黑安全會議時發表題為
《建設一個更加安全的世

界》的講話，令我印象深刻，而
且非常認同。王毅抨擊美方擊落中國
氣球的做法是一場鬧劇，近乎歇斯底
里，要求美方不要再因自己國內政治
需要而做出這種荒唐事件，絕對是一
針見血。
中國對美國及其他國家的政策都

是清晰透明，亦即採取互相尊重、和
平共處、合作共贏原則，承認不同社
會制度和歷史文化之下的相處之道。
但美國則視中國為最嚴峻挑戰和戰略
競爭對手，不斷運用一切手段進行封
堵打壓。其實，中國不怕競爭，但競
爭應是公平、公正和講規則的。美國
出台《芯片與科學法案》，利用國家
力量打壓中國企業，又用《削減通脹
法案》影響歐盟國家等，都是單邊主

義和自私自利行為，違反世貿組織規
則，嚴重干擾國際供應鏈穩定。美國
站在自己宣導的自由貿易的對立面，
十足諷刺！王毅以小人則只會巧取豪
奪來形容美國，道出美國已撕下偽
裝，連巧取都不屑做，只要豪奪，是
損人不利己。
由俄烏衝突、北溪管道被炸、俄

亥俄州火車出軌洩漏毒物等都反映出
美國當權者的無稽、無能和心腸險
惡。我國只能鬥爭到底，同時要爭取
國際話語權，因為大部分國際媒體仍
然受美國及其盟友控制。同一件事
上，在谷歌搜尋，但凡涉及中俄都以
負面和抹黑居多，例如國歌事件、索
羅斯預言俄羅斯將「瓦解」及中國面
臨「政權更替或革命」等言論，錯都
無所謂。這亦解釋到我上星期在加拿
大時，海外華人對國家明顯有誤解。
所以「說好中國故事」非常重要，大
家都可以出一分力，如能邀請當事人
親身回國體驗則更好。
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■黃英豪（左三）等昨呼籲政府支持本地發展
跨境電商。

民記籲撥款20億發展跨境電商
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財政預算案公布前夕，立法會（進出口
界）議員、民建聯的黃英豪昨聯同一國兩制
研究中心、香港中華出入口商會發布《把握
跨境電商機遇，拓展貿易新格局》研究報
告，提出五項政策建議，呼籲特區政府將推
動跨境電商發展，作為鞏固香港作為國際經
貿中心的戰略性部署，建議在數字化經濟發
展委員會之下，設立電商發展專員和專責小
組，撥款20億元成立「跨境電商專項發展基
金」。

冀設專責小組推進升級轉型

一國兩制研究中心研究總監方舟介紹研
究背景及主要成果，他指香港進出口貿易行
業正面臨嚴峻的挑戰，如果香港還是依靠過
去的貿易模式，不走出一條新路的話，國際
貿易中心地位將岌岌可危。黃英豪對此提出
多項政策建議，包括設立電商發展專員和專
責小組，負責推進數碼網絡和電商平台建
設、協助進出口界中小企業往電商升級轉
型、積極參與制定區域電商貿易規則等工

作；撥款10億元推出「跨境電商助推計劃」
資助本地中小企在發展策略、人力資源、設
備升級、內部管理等方面進行升級轉型。該
計劃可向每家合資格企業提供最多5萬元資
助金，預計可惠及兩萬間本地進出口業中小
企業；撥款10億元成立「跨境電商專項發展
基金」；為每家中小企通過跨境電商所得的
利潤設立50萬元的免稅額等。

■「2023年度國際灣區高峰會議」昨舉行，一眾嘉賓出席。

香港中聯辦副主任盧新寧昨出
席「2023年度國際灣區高峰會議」
並致辭，她表示，推進粵港澳大灣
區建設，是習近平主席親自謀劃、
親自部署、親自推動的重大國家戰
略。新年以來，粵港澳大灣區的熱
點不斷，香港工程科學院搶抓時
機，在開年之際，聚焦「灣區」和
「創科」這一新鮮滾燙的主題，匯
聚各路精英分享真知灼見，可謂恰
逢其時、恰逢其勢。她並分享三點
體會：一是粵港澳大灣區應當成為
新時代高質量發展的典範；二是粵
港澳大灣區應當成為新時代高水平
開放的典範；三是粵港澳大灣區應
當成為科技協同創新的典範。
她表示，粵港澳大灣區完全應該

當仁不讓地承擔起引領中國新時代高
質量發展的重要使命，在國家發展戰
略中，努力實現高質量發展的持續進
步和突破。她認為，至少可以從三個
方面拿出更大的魄力：一是進一步發
揮香港作為高度國際化自由經濟體的
經濟制度優勢，以及大灣區內地城市
產業結構多元的優勢，建立更加完備
的現代產業體系；二是進一步提升基
礎設施的「硬聯通」，打通有形的空
間，提振人流物流的活力；三是進一
步提升規則和機制的「軟聯通」，加
速灣區內資金、信息、技術等要素的
高速流動。最終要打造宜居、宜業、
宜遊的灣區優質生活圈，讓灣區能夠
更好地「聯起來、動起來、活起
來」。
盧新寧續說，在世界夜景的衛星

雲圖上，從廣州到深圳，再延伸到香
港、澳門，璀璨的燈火已經連成一片。「所
當乘者勢也，不可失者時也。」她衷心期望
大家積極發揮作用，共同為高水平的粵港澳
大灣區建設作出新貢獻。

國際峰會開幕特首致辭 梁振英籲港集中力量辦大事

灣區創科發展 北都區供地聚才




